

próximo, los burgueses, ó, en otros términos, los Gobiernos encargados de proteger el orden de cosas existente, miran con tranquilidad, tal vez excesiva, el desarrollo de la nueva doctrina, y seguros de su superioridad, asisten casi con indiferencia á la difusión de las nuevas ideas.

Bueno es que la burguesía vaya haciéndose cargo de la transcendencia y el alcance de la manifestación de 1.º de mayo y de lo que significa la circunspección y el orden con que los trabajadores la realizan.

Eso la obligará antes de mucho á atender las reclamaciones del proletariado consciente y á adquirir el convencimiento de que tras la calma y el carácter pacífico con que se manifiesta la movilización anual de los hijos del trabajo se halla, no el pensamiento de obtener un pequeño beneficio y dejar en pie el régimen burgués ó patronal, sino la idea socialista revolucionaria que quiere echar á pique á éste y emancipar totalmente á los esclavos del salario.

Haber pensado otra cosa de movimiento tan concienzudamente dirigido y de tan colosales proporciones, ha sido un tremendo error.

EL 1.º DE MAYO DE 1892

EN MÁLAGA

2 de mayo de 1892.

La Fiesta del Trabajo se ha celebrado aquí por todos los obreros, pues salvo el personal de los tranvías, nadie ha trabajado. Los cocheros de los carruajes de alquiler han imitado á los operarios de los otros oficios. El carácter de la población semejábale al que suele tener en Viernes Santo.

El local de la Federación vióse todo el día muy animado, y sus balcones cubiertos con colgaduras rojas, donde se leían letreros alusivos á la manifestación de 1.º de mayo.

Toda la fuerza armada de que disponían las autoridades fué repartida en los principales edificios públicos y en los sitios más estratégicos.

Los concejales reuniéronse en el Ayuntamiento.

El *meeting*, que se verificó en el local de la Federación, empezó á la una de la tarde. La concurrencia fué numerosísima.

Presidió el compañero Valenzuela é hicieron uso de la palabra Durán, Jurado, Campo, Samo, Bueno, Gil y Salinas, que defendieron calurosamente las resoluciones del Congreso internacional de París, patentizaron los progresos de la organización obrera y del espíritu de solidaridad internacional, y anunciaron para dentro de breve plazo el triunfo de la clase trabajadora.

Los discursos de estos compañeros fueron acogidos con estrepitosos aplausos, terminándose la reunión con vivas á la clase trabajadora y á la emancipación de la misma.

Después, y formados en pequeños grupos, se dirigieron los concurrentes á la Alameda principal, donde se pasearon hasta el anochecer.

El orden ha sido tan completo como grande el entusiasmo que ha reinado entre los obreros.—*El correspondiente*.

EN TOLEDO

2 de mayo de 1892.

Cumpliendo lo acordado en los Congresos internacionales de París y Bruselas, la Agrupación socialista organizó ayer un *meeting* en el Teatro de la Estrella.

Le presidió el compañero Reyes, el cual, después de exponer el objeto de la reunión, concedió la palabra al compañero Sánchez, que leyó un escrito alusivo á la jornada legal de ocho horas.

Luego habló el compañero Alonso, y cuando, en uso de su perfecto derecho, censuró duramente que se hiciera trabajar á los obreros excesivo número de horas mientras los holgazanes no hacen más que comer lo que aquéllos producen, el delegado de la autoridad le llamó al orden. Aunque nuestro compañero comprendió que el delegado había metido la pata, puesto que era legal y muy legal lo que había dicho, á fin de no dar lugar á un incidente que pudiera impedir la continuación del *meeting*, renunció á la palabra.

El compañero Martín leyó un escrito ensalzando la idea de la manifestación, y el compañero Ruiz puso de relieve la bondad de la jornada de ocho horas y los sufrimientos que experimenta al presente la clase trabajadora.

El compañero Reyes resumió lo dicho por los anteriores, declarando que el 1.º de mayo era un gran día para la clase trabajadora y recomendando á los concurrentes el ingreso en las filas del Partido Socialista Obrero.

Levantada la sesión, varios compañeros pidieron su inscripción en él.

Por la noche se celebró un té, pronunciándose sentidos brindis, unos á la memoria de Carlos Marx y otros á la prosperidad del Partido Socialista Obrero.

A la terminación del *meeting* y del té diéronse vivas á la jornada de ocho horas y al Partido Socialista.—*El correspondiente*.

EN PAMPLONA

3 de mayo de 1892.

Aunque aquí el Socialismo cuenta poco tiempo de existencia, la fiesta obrera de 1.º de mayo alarmó de tal modo á nuestros burgueses y sus representantes, que adoptaron toda clase de medidas y molestaron sin razón á las fuerzas militares.

A las once de la mañana empezó el *meeting* organizado por la Agrupación socialista, que presidió el compañero Bernardín.

La concurrencia era numerosísima.

Dióse lectura á una alocución del Comité socialista, en la que se definían las aspiraciones del Partido Socialista Obrero y se indicaba la necesidad de adoptar medidas que beneficien á los trabajadores.

Después hizo uso de la palabra el compañero Urra, que defendió con calor las reformas acordadas en el Congreso socialista de París y los ideales que sustentan el Partido Obrero, retó á discutir á los enemigos de éste, recomendó mucho la instrucción y la lectura de la Prensa socialista y excitó á todos á que se cobijen bajo los pliegos de la bandera roja.

Los aplausos que se prodigaron á dicho compañero mostraron que los concurrentes estaban conformes con las doctrinas por él expuestas.

Tras breves palabras del compañero presidente terminó el acto, disolviéndose la concurrencia en medio del mayor orden.

La satisfacción de los socialistas de Pamplona el día 1.º de mayo fué amargada por un hecho que ha sorprendido á todos los trabajadores de esta localidad.

Por la noche, el compañero Bernardín, que había presido el *meeting*, apareció muerto fuera de la población, á las orillas del río.

Esta desgracia, que todas las personas de juicio consideran hija de un crimen, nos ha arrebatado un excelente compañero.

La Agrupación socialista, además de hacer cuanto pueda por indagar los móviles que han originado semejante crimen, se dispone á auxiliar en lo que le sea posible á la joven esposa y á una tierna niña del desdichado Bernardín.

La burguesía de ésta ha empezado á poner trabas á la propaganda socialista y á la organización obrera; pero no adelantará nada. Hay aquí hombres de conciencia incapaces de retroceder en la empresa que han acometido.—*El correspondiente*.

EN SAN JUAN DE VILASAR

2 de mayo de 1892.

La Agrupación socialista y las Sociedades de resistencia del Arte fabril, Toneleros y Albañiles celebraron un *meeting* ayer, haciendo uso de la palabra los compañeros M. Esteba, J. Flamarich y S. Comas, que defendieron la jornada de ocho horas y abogaron por la unión de los trabajadores.

Los oradores fueron muy aplaudidos.

Los domicilios de dichas colectividades viéronse adornados todo el día con colgaduras rojas, en las que se leían inscripciones alusivas á la Fiesta del Trabajo.—*El correspondiente*.

EN SAN MARTÍN DE PROVENSALS

2 de mayo de 1892.

Gran animación reinó ayer entre los trabajadores de ésta.

Unos acudieron á los *meetings* que se celebraban en Barcelona, y otros asistieron al que organizaron aquí la Agrupación socialista y las Sociedades «La Auxiliar» de obreros curtidores de pieles laneras y cabrias y Peones de ambas clases.

Presidió el acto Batllori, haciendo uso de la palabra Santamaría, Estrada, Altadilla y Tarragó, estos dos últimos de Barcelona.

La concurrencia, que era numerosa, mostróse muy entusiasmada y aplaudió con calor á los compañeros que hicieron uso de la palabra.

Las invitaciones al *meeting* se hicieron por medio de carteles y de un manifiesto, que se repartió con profusión.—*El correspondiente*.

EN SAN SEBASTIÁN

3 de mayo de 1892.

Con un lleno completo, verificóse en el Teatro Principal el 1.º de mayo el *meeting* organizado por la Agrupación socialista.

Le presidió el compañero Ramón García, que á las once de la mañana declaró abierta la sesión y manifestó que el objeto del *meeting* era reclamar por tercera vez á los Poderes públicos la jornada legal de ocho horas y demás medidas protectoras del trabajo acordadas en el Congreso internacional de París.

Después se leyó una comunicación de los socialistas de Málaga saludando á los obreros donostiarra é indicando que por medio de la manifestación obrera de mayo los trabajadores lograrán las leyes beneficiosas que reclaman y acabar con la esclavitud del salario.

El compañero Lestao pronunció un discurso señalando la importancia y beneficios de la jornada legal de ocho horas, el extraordinario incremento que el Socialismo ha tomado en todos los países y el terror que impera en la clase explotadora. Concluyó su peroración afirmando que el Partido Socialista redimirá á la clase trabajadora y excitando á todos los obreros á que se unan estrechamente para combatir á sus verdugos.

Terminada la reunión, la concurrencia se disolvió en medio del mayor orden.

Por la noche un buen número de trabajadores celebró un modesto banquete, donde se brindó por el triunfo del cuarto estado y se hicieron votos de trabajar sin descanso por los intereses de la clase desposeída.

Como en otras partes, las autoridades habían tomado infinitas de precauciones.—*El correspondiente*.

EN BURGOS

3 de mayo de 1892.

Secundando el procedimiento del proletariado universal, y con objeto de conmemorar la Fiesta del Trabajo, se celebró en esta localidad el día 1.º un *meeting* en el espacioso patio de la *Fabrica del Morco*, al que asistieron bastantes compañeras y gran número de trabajadores.

En un espacioso corredor, sobre el que se destacaban colgaduras rojas y los estandartes de las Sociedades de resistencia y de la Agrupación socialista, se colocaron los delegados y varias trabajadoras.

El compañero Gil, que presidía el acto, explicó al público por qué se le había convocado á sitio tan distante, y censuró al Ayuntamiento y Diputación por negarles los locales que antes les cedían. Se extendió en atinadas consideraciones sobre la jornada legal de ocho horas y sobre la enseñanza, y después de vituperar la conducta de la casta explotadora, terminó con estas palabras: «Desgraciado de aquel que siembre de espinas el sendero que los socialistas tenemos que seguir!»

Los compañeros Abad y González pusieron de relieve las ventajas que la jornada de ocho horas y otras medidas que se solicitan han de reportar al trabajador, y se ocuparon de la explotación que sufre el proletariado é hicieron un caluroso llamamiento á los obreros para que se asocien.

Santamaría se adhirió al acto y defendió las excelencias de la asociación para mejorar las condiciones del trabajo.

Aranguren hizo notar la diferencia irritante que existe entre los hijos de los burgueses y los proletarios, diciendo que los primeros son recibidos en el mundo con todo género de atenciones, mientras los proletarios carecen hasta de una regular lactancia por la deficiente alimentación de la mujer obrera.

Habló después el compañero Martínez (L.), haciendo constar el temor que se ha apoderado de la burguesía desde que en 1890 se comenzaron las revistas anuales del proletariado; puso de manifiesto la importancia de que vayamos unidos en una aspiración común los obreros de todo el mundo; se ocupó de la higiene en las fábricas, demostrando que en ellas no se tiene en cuenta para nada la ventilación necesaria, ni se trata de evitar los frecuentes accidentes que ocurren por la mala disposición de los motores, máquinas y correas transmisoras, y concluyó protestando del Gobierno por haber prohibido las manifestaciones y excitando á los trabajadores á que se cobijen bajo la bandera socialista.

El compañero Lucio empezó deshaciendo los falsos conceptos de que trabajando menos horas se percibirá menor salario, y demostró lo contrario. Puso de manifiesto las consecuencias que para el trabajador produce hoy el desarrollo del maquinismo; probó que el régimen burgués engendra los vicios sociales, entre ellos la embriaguez y la prostitución, y se ocupó de la inmoralidad que existe en los Gobiernos y de la quiebra de los Astilleros del Nervión. Después atacó á los partidos burgueses, especialmente á los republicanos, porque no se ocupan de mejorar la situación del obrero, y sabiendo que alguno calumnia vilmente á los socialistas, les retó á pública controversia. Refirió extensamente el origen de la propiedad burguesa, y estableció un paralelo entre la expropiación de la nobleza y del clero que realizó la burguesía y la que de ésta ha de hacer el Socialismo.

Las peroraciones de estos compañeros fueron interrumpidas á cada instante por los aplausos de los concurrentes.

El compañero Gil hizo el resumen del acto, que se disolvió á los gritos de ¡Viva la jornada legal de ocho horas! ¡Viva el proletariado universal!

Por la tarde, y con bastante concurrencia, entre la que figuraban muchas compañeras, se celebró una reunión presidida por el compañero Díaz.

Los compañeros citados encomiaron las ventajas de la asociación y pusieron de manifiesto la tiranía de los patronos burgaleses y los medios de mejorar la pésima situación por que aquí atraviesa la clase trabajadora.

Todo el día estuvo la tropa acuartelada y cerca del local había piquetes de la Guardia civil. A pesar de esto, la manifestación se verificó, pues el público acompañó á los organizadores, que, con los estandartes, recorrieron algunas calles.—*El correspondiente*.

EN PUERTO DE SANTA MARÍA

3 de mayo de 1892.

A pesar de los trabajos rastreros hechos por los burgueses y sus auxiliares para que los obreros de esta localidad no tomaran parte en la demostración de 1.º de mayo, el acuerdo de los Congresos socialistas de París y Bruselas se ha cumplido.

Los trabajadores del campo abandonaron el 1.º de mayo sus faenas, y unidos á los demás obreros se han mostrado partidarios de la jornada legal de ocho horas y afirmado la solidaridad con todos los proletarios del mundo.

Como en otras localidades, las ideas socialistas cuentan aquí con gran número de soldados.—*El correspondiente*.

EN OLESA

3 de mayo de 1892.

Con objeto de reclamar la legislación protectora del trabajo acordada en el Congreso internacional de París, verificó el 1.º del corriente la Agrupación socialista de ésta un *meeting* en el Teatro.

Presidió el compañero Secases, que expuso la impor-